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“助力鲁企冲刺新三板”公益巡讲济宁站开讲

民民企企老老板板现现场场拍拍板板上上新新三三板板

本报记者 王赟

赵科林，很多人并不熟悉
这个名字。这个澳大利亚人最
近又跳槽了。

5月22日，联想移动业务
集团总裁刘军在联想内部宣
布，诺基亚中国原总裁赵科林
将加盟联想，负责联想除中国
以外的全球手机销售及业务
拓展，并深入参与Moto并购
项目，直接向刘军本人汇报。

有熟悉赵科林的人士透
露，赵科林此前在北京已经生
活了12年，如果算上早前在香
港和台湾的工作经历，赵科林
在中国的工作时间已经超过
20年。

在宣布赵科林加盟前，联
想刚刚公布了上一财年的财
报。数据显示，期内联想销售
了5500万台个人电脑、5000万
部智能手机和920万台平板电
脑，创下387亿美元的年营收
纪录，同比增长14%。这其中
智 能 手 机 销 量 同 比 增 长
72 . 3%，在全球市场中占有率
为4 . 6%，海外地区为570万台，
进入了26个国家。对此，联想
CEO杨元庆的说法是“不亏钱
了”，“距离全球10%的目标份
额还差很远。”鉴于此，联想招
揽赵科林大力开展海外业务

像是情理之中的事。
赵科林来联想前的上一个

职务是华为消费者业务执行副
总裁，不到一年就选择去职，原
因是“企业文化”。赵科林为了
进一步融入中国文化以及华为
的企业文化，自从正式加盟华
为终端后，他每天都要花3个小
时以上的时间来学习中文。今
年2月，赵科林接受媒体专访时
曾表示，“外籍员工或高管加入
中国公司，肯定会遇到很多挑
战，特别是文化方面的。比如互
信，在中国公司可能是偏向个
人关系上的，西方公司是一种
很正式的商务上的方式。”

对于赵科林“跳槽”，前东
家华为方面表示，“赵科林在
华为任职期间，加强了华为消
费者BG总部与全球各地营销
团队的联系，对加强、加速华
为消费者BG全球品牌营销工
作作出了贡献。”

就在联想宣布赵科林加
入之前，华为原副总裁陈奕泉
离职转投物联网行业。这让笔
者想起约十年前，2005年春
天，原中国北方零售巨头天津

“家世界”(现华润集团旗下华
润万家)，为了冲刺IPO，这家
公司在全球范围内一口气招
募了20至30名外籍高管，其中
包括原总裁兼CEO保罗·休
伯、执行副总裁等。但后来，这
些洋高管却纷纷黯然离开。

咨询机构战国策咨询师
杨群表示，“赵科林擅长产品
渠道，如果比较华为和联想两
家公司，其优势更符合联想的
企业理念和经营策略。”

去年，谷歌全球副总裁雨
果·巴拉加盟小米科技，负责
小米国际业务拓展。越来越多
的中国大陆企业将中高层管
理人员选择的目标放在了外籍
人士中。在中山大学中外管理
中心兼职教授乐载兵看来，“洋
高管”对于“提升中国企业在国
际市场上的形象，避免因文化
差异造成的经营管理上的损
失”有很大作用，还能增强中国
公司与所在国政府打交道的能
力。有研究表明：凡是中国公司
在国际市场上的失败，几乎都
是因为忽略了文化差异所招
致的结果，这些原因导致失败
的比例为35%-40%。

本次巡讲走进了济宁市政
府专门为服务民营经济、培训民
营企业家而举办的“济宁民营经
济大讲堂”，作为主办方，济宁市
中小企业局要求各区县局本着
让更多优秀中小企业快速对接
资本市场、实现跨越发展的原
则，尽量多地邀请发展后劲足、
成长潜力大的中小民营企业前
来参加。虽然24日济宁普降中
雨，但很多参会企业家仍然早早
来到现场。巡讲还未开始，一些
企业家便在签到处提前询问起
新三板的有关事项。

“ I PO停滞了近两年的时

间，现在排队企业仍多达600多
家，一些先知先觉的企业已经潜
入了新三板。”齐鲁证券有限公
司场外市场业务部执行总经理
魏蔚在演讲中表示，经过几次扩
容，新三板离广大中小企业已经
非常近，尤其近日证监会主席肖
钢表态支持尚未盈利的互联网
和高新技术企业在新三板挂牌，
一年后到创业板上市。这无疑让
众多挂牌企业兴奋，更给准备登
陆新三板的企业带来了福音。

“新三板给处于发展初期，
缺资金、缺品牌的中小企业提供
了一个生态保护区，企业应抓住

机遇规范自身，尽快拿到入场门
票。”主讲嘉宾、山东众成仁和律
师事务所公司证券法律事务二
部主任李震仲认为，新三板不仅
仅是给企业一块肉吃，而是提供
一个涵盖银行、投资机构、辅导
机构等在内的生态系统，让企业
在各类资源的包裹中快速成长。

济宁市中小企业局调研员
王兆金表示，济宁市一直致力于
缓解民营企业融资难、融资成本
高的问题，创造中小企业发展的
良性生态环境，此次新三板巡讲
则为民营中小企业享受金改制
度红利提供了难得的机会。

24日上午，由齐鲁晚
报、济宁市中小企业局、济
宁市财政局联合主办的“助
力鲁企冲刺新三板”公益巡
讲在济宁市成功举行。此次
巡讲吸引了来自济宁市及
其区县的240余家民营企业
的近400人参加，掀起了一
场民营中小企业学习、讨
论、运用新三板的金融热
潮。不少企业在听讲完后纷
纷表示，要尽快安排专人对
接新三板业务。

新三板为民企构建多元生态系统

赵科林：

中国洋高管跳槽“联想”

有问题直接解决，现场“诊断”能否上市
整个巡讲持续了近3个小

时，其间台下不少企业家纷纷拿
笔记下演讲的要点，还有的掏出
手机拍下每页PPT。巡讲一结
束，台下的企业家便快速跑向前
台，将两位专家团团围住，递名
片、留电话，介绍自己企业的发
展情况，询问上新三板的细节。
有的企业家拿出早就准备好的
企业宣传册、专利、营业执照、财
务等资料，现场让专家“诊断”是
否符合上市条件。

“我们之前有上新三板的打
算，但不知道具体怎么操作，这
次听完感觉不能再等了，必须马
上启动。”来自曲阜的山东华威
保安集团股份有限公司董事长
荀金庆一边给专家递名片一边
向记者说道，公司主要从事保安
和安防服务，目前已经在北京、
上海、济南等地拥有近20家分公
司、子公司，市场发展势头不错，
营收每年增长都在30%以上，但
就是存在一部分资金缺口，希望

通过上新三板解决。
荀金庆告诉记者，为了筹备

上新三板，华威在去年年底已经
改制成为股份制公司，希望马
上启动下一步的上市进程。在
了解到公司基本情况后，魏蔚
表示会安排专门团队去企业做
尽职调查，希望企业配合。没想
到话音刚落，荀金庆就指着身
旁一位女士说道：“这就是我们
的财务总监，有什么问题你们直
接对接。”

巡讲现场

巡讲引来河南企业

提前一天赶到现场

“我是从河南赶过来的，听了讲座收获很大，不知道你们能否帮
助河南的企业上新三板？”演讲刚结束，河南农飞生物科技有限公司
董事长孔东亚赶紧给专家递上名片，他从报纸上看到新三板公益巡
讲的消息后，十分感兴趣，虽然企业在河南商丘，但仍然提前一天就
赶到济宁，巡讲当天一早又冒雨来到现场。

孔东亚介绍说，自己的企业是做有机复合肥的，此前也有朋友建
议他上新三板，自己也咨询了几家证券公司，但由于新三板专业性太
强，自己不是太懂，尽管多家券商曾主动上门服务，他仍然希望能和
专家当面交流一下。

“有的证券公司上来就要钱，也不看企业的财务状况，只口口声声说
肯定能上，我觉得太不靠谱了。”孔东亚表示，听完这次讲座自己对新三板
的背景、企业需做的准备都有了一个基本认识。“这是我们公司的宣传手
册，还有近两年的资产、财务情况，专家看看能上吗？”说着他拿出两本汇
编材料递给两位专家，后者便从各自角度对他的企业提出了改进建议。

本报记者 马绍栋

企业家正在认真听讲座。 本报记者 张晓科 摄

赵科林(Colin Giles)，
1992年加入诺基亚，后任诺
基亚中国总裁，2012年6月因
个人原因离职。2013年7月
起，加盟华为担任华为终端
高级副总裁，本月中旬离职，
投奔联想。
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